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 أولا ً : النحو والصّرف
 ( التعجــّب الوحدة الأولــى ) 
تعبير عن موقف يثير الدهشة والاستغراب من الأساليب التي تستخدم في لغتنا العربية ، لل

 والعجب ، وهذا الأسلوب نوعان ، هما : 
 

: وله أساليب مسموعة لم توضع في الأصل للتعبير عن معنى التعجّب ،  التعجّب السماعي
 وإنما يفهم التعجب فيها من طبيعة الموقف ، وقرائن السياق ، ومن ذلك : 

 فراق ! يا لك من بطل ! النداء مثل : يا للهول ! يا لألم ال .1

 الاستفهام : مثل قوله تعالى : " كيف تكفرون بالله وكنتم أمواتا ً فأحياكم " .2

عبارات موروثة تعبـّر عن معنى التعجــّب ، مثل : سبحان الله ! ما شاء الله !! لله درّ  .3
  بطلا ً ! لله أنت !  ٍعليّ 

 التعجّب القياسي : وله صيغتان أساسيتّان هما :  -أ

 فعــَلَ : مثل : ما أعظم الخلق َ ! ما أجمل السماء َ !  ما أ -1

 أفعــِل به ِ : أعظــِم بالخالق ِ ! أكرم بزيد ٍ أبا ً !  -2
 أولا ً : ما أفعَلَ : عناصرها وإعرابها : 

 
 عناصرها : تتألف صيغة ما أفعل من ثلاثة عناصر : 

 ن أفعــَلَ . يلي ) ما (فعل التعجب : وهو كل فعل على وز -2التعجب : ) ما ( اسم  -1

 المتعجّب منه  -3التعجبيةّ . 
 إعرابها : 

 ما أوضح َ الحقَّ !  -1
 مبتدأ ، اسم مبني على السكون في محل رفع ما : التعجبيةّ 

لإنشاء التعجّب مبني على الفتح . والفاعل ضمير مستتر تقديره )  جامد أوضح َ : فعل ماض
 . هو ( يعود على ) ما ( التعجبيـّة 

 الحقَّ : مفعول به منصوب لفعل التعجب وعلامة نصبه الفتحة . 
 والجملة الفعليةّ ) أوضح الحقَّ ( في محل رفع خبر المبتدأ ) ما ( . 

 ما أطيب هذا الطعام !  -2
 التعجبيةّ ، اسم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ ما : 

. والفاعل ضمير مستتر تقديره ) هو  لإنشاء التعجّب مبني على الفتح جامد أطيب : فعل ماض
 ( يعود على ) ما ( التعجبيةّ . 

 هذا : اسم إشارة مبني على السكون في محل نصب مفعول به لفعل التعجب . 
 الطعام : بدل من ) هذا ( منصوب وعلامة نصبه الفتحة . 

 

 ما أقبح أن يعقَّ الآباء ُ !  -3
 ما : التعجبيةّ في محل رفع مبتدأ 
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مبني على الفتح . والفاعل ضمير مستتر تقديره ) هو ( فعل ماض جامد لإنشاء التعجّب  أقبح :
 يعود على ) ما ( التعجبيـّة . 
 أن : حرف مصدري ونصب 

 يعقَّ : فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة ، وهو مبني للمجهول . 
 الآباء : نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمّة . 

 من ) أن يعقَّ ( في محل نصب مفعول بـه لفعل التعجب . والمصدر المؤول
 والجملة الفعلية ) أقبح أن يعقّ ( في محل رفع خبر المبتدأ ) ما ( التعجبيةّ . 

 
 ثانيا ً : أفعل بـ : عناصرها وإعرابها : 
 عناصرها : تتألف من عنصرين هما : 

ب منه ، وهو مجرور لفظا ً بالباء المتعجَّ  -2فعل التعجّب وهو ما كان على وزن أفعــِلْ   -1
 الزائدة مرفوع محلا ً . 

 إعرابها : 

 أعظم بالخالق !  -1
 جاء على صيغة الأمر لإنشاء التعجــّب ، مبني على السكون .  جامد أعظــِم : فعل ماض

 بالخالق : 
 الباء : حرف جرّ زائد ، 

ل محلها بالكسرة ، مناسبة فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة منع ظهورها اشتغاالخالق : 
 . لحرف الجرّ الزائد 

 

 أكرم به :  -2
 جاء على صيغة الأمر لإنشاء التعجــّب ، مبني على السكون . جامد أكرم : فعل ماض

 بـ : حرف جرّ زائد 
 .  رفع فاعل الهاء : ضمير متصل مبني في 

 

 أحبب بأن يتفوّق الطلاب !  -3
 . ة الأمر لإنشاء التعجــّب ، مبني على السكونجاء على صيغ جامد أحبب : فعل ماض

 : حرف جرّ زائد .  ب
 أن : حرف مصدري ونصب .

 يتفوّق : فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة . 
 الطلاب : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمّـة . 

ق (   ) أحبب ( .  في محل رفع فاعل للفعلوالمصدر المؤول من ) أن يتفوَّ
 

 بعد حرف الجر الزائد :  إعراب الاسم
 جمع المؤنث السالم 
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أكرِم بالمعلمّات : المعلمات : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة ، منع ظهورها اشتغال  -4
 محلها بالكسرة مناسبة لحرف الجر الزائد 

 جمع التكسير 

ال أكرِم بالأولادِ :  الأولادِ : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة ، منع ظهورها اشتغ -5
 محلها بالكسرة مناسبة لحرف الجر الزائد 

 الاسماء الخمسة 

أكرِم بأخيكَ : أخيــ : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو ، منع ظهورها الياء مناسبة لحرف  -6
 الجر الزائد 

 المثنىّ 

مناسبة  أكرِم بالمُعلَِّمَيْن : المُعلَِّمَين : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف ، منع ظهورها الياء -7
 لحرف الجر الزائد
 جمع المذكر السالم 

أكرم بالموظَّفِين : المُوَظَّفِين : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو ، منع ظهورها الياء  -8
 مناسبة لحرف الجر الزائد

 

  116ص  1نشاط 
 عينّ صيغة التعجب القياسي ) ما أفعله ( في :

 أسرعك !بالردّ والتبليغ ما  ويارسول العين من لحظها 
 ما أطوعك ! ! تبارك الرحمن كم حاجةٍ أنجزت إبرازهــا 

 الإجابة : ) ما أسرعك ،،،، ما أطوعك ( 

  117ص  2نشاط 
 ميزّ ) ما ( التعجبيةّ من غيرها في :

 قال أبو العتاهية  -1
 عجبيةّ  (ما أطولَ الليلَ على من لمْ ينمْ   ) ما : ت لكلّ ما يؤذي وإنْ قلَّ ألم  ) ما : موصولة ( 

 قال المعتمد بن عبَّاد :  -2
دُ طولَ الدَّهرِ ثكُلَ أبي عمرِو ) ما : نافية  ( وقبلكما ما أودِعَ القلبُ حسرةً   تجَُدِّ

 قال أحمد رامي : -3
 ولا قصَّر في الأعمار طولُ السَّهَر ) ما : نافية  (   فما أطالَ النَّومُ عُمراً 

   

  118ص  3نشاط 
  ط فيأعرب ما تحته خ

ينَ والدنيا  -1  ما أجملَ الدِّ
 ما : التعجبيةّ ، اسم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ 

 أجملَ : فعل ماض ........ مبني على ............. لإنشاء ..............

 والفاعل .....................................................................
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ينَ : مفعول   به ..........................................................الدِّ
ينَ ( في محل ..................................  والجملة الفعليَّة ) أجمل الدِّ

 الواو : حرف عطف 
 الدنّيا : اسم معطوف ................... وعلامة نصبه ...........................................

 

  120ص  5اط نش
 عينّ أسلوب التعجّب السّماعي في الأبيات الآتية 

 قال امرؤ القيس :  -1
 بكلّ مغار الفتل شُدَّت بيذبلُِ !   .............................. فيالكَ من ليلٍ كأنّ نجومه 

 قال المتنبي : -2
حامِ ! . أبِنتَ الدَّهرِ عندي كلُّ بنتٍ   ............................فكيفَ وصلْتِ أنتِ من الزِّ

 نَسْرٍ يطارحُه الحمامُ هديلا ! ................................. لّلّ درّك من مهيبٍ وادعٍ  -3
 أعرب ما يأتي 

 أجملُ السَّماءِ ؟؟ ما
 ما : اسم استفهام مبني على السكون في محل رفع مبتدأ 

 أجملُ : خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة ، وهو مضاف
 السّماءِ : مضاف إليه مجرور وعلامة جرّه الكسرة 

 
 ما أجملَ السَّماءَ !

 ما : التعجبيةّ ، اسم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ 
أجملَ : فعل ماض جامد لإنشاء التعجّب مبني على الفتح . والفاعل ضمير مستتر تقديره ) هو 

 ( يعود على ) ما ( التعجبيةّ . 
 ل به منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة ، والفاعل ضمير مستتر تقديره ) هو ( السَّماءَ : مفعو

  والجملة الفعليةّ ) أجمل السّماء ( في محل رفع خبر 
 

 121ص  8نشاط 

  مصدر الطَّرَقات : حباّت الثلج والبرد -1

 سبحان الله !   يا لرََوعة ما رأيتُ !  -2

 ب ،،، رداءَ : المتعجَّب منه ما : اسم التعجّب ،،،، أنقى : فعل التعج -3
 ما : التعجبيةّ ، اسم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ 

أنقى : فعل ماض جامد لإنشاء التعجّب مبني على الفتح . والفاعل ضمير مستتر تقديره ) هو 
 ( يعود على ) ما ( التعجبيةّ . 

الهاء ضمير متصل رداءَ : مفعول به منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة ، وهو مضاف ، و
 مبني في محل جر مضاف إليه والفاعل ضمير مستتر تقديره ) هو ( 

  والجملة الفعليةّ ) أنقى رداءَ ( في محل رفع خبر 
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 أجمِل الخبرَ : اختصر الخبر ،،،، أجمِل بالخبرِ : التعجب من جمال الخبر 

 
 أنت أجمِل : فعل أمر مبني على السكون ، والفاعل ضمير مستتر تقديره 

 الخبرَ : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة 
 

 ) أجمِل بالخبرِ ( أجمِل : فعل ماض جامد جاء على صيغة الأمر لإنشاء التعجّب
 بـ : حرف جر زائد 

الخبر : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة منع ظهورها اشتغال محلها بالكسرة مناسبة لحرف 
الجر الزائد 
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 البــــــــدل

: تابع ) من التوابع : النعت التوكيد العطف البدل (  يتبع متبوعــه ) المبدل منه ( في البدل 
 المعنـــى ) يحلّ محلـــّـه ( والإعراب ) الحركة الإعرابيـــّـة : رفع ، نصب ، جرّ (  . 

 
ول ) ، ويسمى الأنفسه  الأولاسمان متتاليان ، الثاني ) البدل (  هو لبدل المطابق :  ا

ف بأل بعد اسم الاشارة أو كلمة )بن ، بنت ( شرط أن تقع بين  منه ( مبدل أو اسم معرَّ
 علمين 

 في الإعراب : ) يعرب المبدل منه حسب موقعه في الجملة ويعرب البدل بدلا ً (
 : أمثلة 

المبدل منه :   : قصدتُ أنا وعائلتي حدائق الحسين في العاصمةِ عمّانَ  -1
 البدل : ................ .......................

المبدل منه : ....................... في عهدِ جلالةِ الملكِ عبدِ الله الثاني ابنِ الحسين :   -2
 البدل : ................

المبدل منه : ....................... البدل : وقدمّ لنا نبذةً عن هذهِ الحديقةِ :   -3
................ 

المبدل منه : الحسينِ بنِ طلالٍ :  –بإذن الله  –لذكرى المغفور له تخليدا  -4
 ....................... البدل : ................

 
من مميزّات البدل المطابق أننا نستطيع أن نحذف البدل أو المبدل منه دون أن يتأثَّر 

 المعنى 

 مبشَّرين بالجنَّة : الخليفة الثاني عمر  رضي الله عنه من العشرة ال 1مثال 
.....................................................................................................

... 

ة  2مثال   : كتابُ المسلمين ، القرآن الكريم هو دستور الأمَّ
.....................................................................................................

... 

 : عاصمة فلسطين القدسُ زهرةُ المدائنِ  3مثال 
.....................................................................................................

... 

 : أحمد شوقي أميرُ الشُّعراءِ من أبناءِ مصرَ الأحرار ِ 4مثال 
.....................................................................................................

... 
 

 *** عينّ البدل والمبدل منه فيما يأتي : 
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المبدل منه : البيت الحرام قياماً للناس " :  قال تعالى : " جعل الله الكعبة -1
 البدل : ................ .......................

المبدل منه : في العينِ أذهبهُا في الجوِّ إصعادا   :   النجومَ نجومَ الليل أصغرُها  إنَّ  -2
 ....................... البدل : ................

المبدل منه : بذي النورَين :   –رضي الله عنه  –لقُِّبَ الخليفة عثمان بن عفاّنَ  -3
 .................................... البدل : ...

 
بدل التفصيل : شيء عام : أجزاؤه ) أول جزء فقط يعرب بدل تفصيل ثمّ نعطف عليه باقي 

 الأجزاء 

 : الجديدان : الليلُ والنهارُ ، آيةٌ من آيات الله في هذا الكون  1مثال
المبدل منه : الجديدان ،،، البدل : الليلُ ) الواو : حرف عطف ،،، النهارُ اسم معطوف 

 وع (مرف
 الإعراب : 

 ..الجديدان :...............................................................................
 ..................الليلُ :...................................................................

 .......................................و: ........................... النهارُ : .............

 أمامَك طريقان : طريقُ خيرٍ وطريقَ شرٍّ :  2مثال
 المبدل منه :........................... البدل : ....................................

 الإعراب :
 ...................طريقان :..................................................................

طريقُ : 
.....................................................................................................

...... 
خيرٍ : 

.....................................................................................................
...... 
 .....................................و: ..

طريقُ : 
.....................................................................................................

...... 
شرٍّ : 

.....................................................................................................
...... 

 : لا يجوز أن يكون البدل ضمير والمبدل منه ضمير  1ملاحظه 
 ) قمُتُ أنا وزملائي بالعمل ( مثال : 
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 يعرب الضمير ) أنا ( توكيدا لفظياّ وليس بدلا مطابقا 

 : عندما يكون المبدل منه مجرورا يجوز إعادة حرف الجر مع البدل  2ملاحظه 
 منهم : إنَّكم تستحقوّن المُكافأَة "مثال : قلتُ للطلبةِ لأربعةٍ 

 يجوز أن يكون البدل اسم ظاهر ، والمبدل منه ضميرا 
 مثال : لبوّا الدعوة الطلابُ  

 
 نشاط : عينّ البدل والمبدل منه فيما يأتي :

 قال تعالى : " كلّا لنسفعاً بالناصيةِ * ناصيةٍ كاذبةٍ خاطئةٍ "
 أنّ الربيعَ أبــا مروانَ قدْ حَضَرا   بَّرنا قال الفرزدق : الفتحُ عكرمة البصريّ خ

1. .................................................................................................... 

2. ....................................................................................................  
 ،  عض من كـلّ : ما كان فيه البدل جزءا ً حقيقيا ً ملموسا ً من المبدل منهبدل الب

 .المبدل منه مضاف إليه مجرور ويعود على  يتعلــّق بالبدل ضمير يعربغالبا ًو
 عينّ البدل والمبدل منه في ما يأتي : 

 * نصفــَه أو انقص منه قليلا "قم الليل إلا قليلا  قال تعالى :" .1
 ....................... البدل : ................ المبدل منه : .2
 قال تعالى :" فيه آياتٌ بيِّناتٌ مقامُ ابراهيم َ ومن دخله كان آمِنــاً " .3

 المبدل منه : ....................... البدل : .....................................

ح : .4  قال قيس بن الملوَّ
 أبي وابن عمي وابن خالي وخاليا  لقد لامني في حبّ ليلى أقاربي 

 المبدل منه : ....................... البدل : .............................................

 قرأت الجريدة صفحَتها الاولى .5
 المبدل منه : ....................... البدل : ............................................. .6
 وّون إلا واحدٌ ما تخلفّ المدع .7

 المبدل منه : ....................... البدل : ............................................. .8
 شاهدنا الحديقة معظمَـها  .9

 المبدل منه : ....................... البدل : .............................................
 

منه مشتملا ً على البدل ، والبدل ليس جزءا ً ملموسا ً من بدل الإشتمال : ما كان فيه المبدل 
 لكنه جزء معنوي من المبدل منه المبدل منه 

 ) فالتنظيم ليس جزءاً حقيقياّ ملموسا من المتحف (أعجبنا المتحفُ تنظيمُه مثال : 
يقياّ ) الأسلوب ليس جزءاً حق مثال : أمتعني الكتابُ الأسلوبُ الممتعُ الذي انتهجه المؤلفّ 

 ملموساً من الكتاب (
 مثال : راقنا المسجدُ بهاؤُهُ ) البهاء والجمال ليس جزءاً حقيقياًّ ملموسا من المسجد ( 
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 عينّ بدل الاشتمال في ما يأتي : 
المبدل منه : ....................... البدل : )يسئلونك عن الشـــّهر ِ الحرام ِ قتال ٍ فيه 

.....................) 
ل : )المبدل منه : ....................... البد ذات الوقود  ِالنــّار * قــُتـل أصحاب ُ الأخدود ِ

.............) 
ها ورواحــَها )المبدل منه : .................... البدل :  إنّ الســّيوفَ  غدوَّ

)............................ 
 ...................... البدل : ............................()المبدل منه : .يعجبني الطالبُ أدبهُ  

)المبدل منه : ....................... البدل : بلغنا السّماءَ مجدنُا وسناؤُنــا 
)............................ 

 ملاحظة هامة : 
ويأخذ حركة يعرب المبدل منه حسب موقعه في الجملة ،،، أمّا البدل فيعرب ) بدل )نوعه ( 

 المبدل منه رفعا أو نصبا أو جرّا 
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 ( 94( ) ص  12بناءً عليه عين المبدل منه والبدل وأعرب البدل في : ) نشاط 

  -ب -أ -1

المبدل  الجملة
 منه

 إعراب البدل نوعه البدل

   شاهدُ  الشاهدُ  يدلي الشاهد ُ شاهد القضيةّ 

   صدقــُ  الشاهدُ  ــهيسرّنا الشاهدُ صدقُ 
 

   الشّاهدَ  هذا إنّ هذا الشَّاهد 
 

   بعضــَ  الشهود نسمع أنّ الشهود بعضهم ينسحب 

... لأسبابٍ متعددّةٍ ؛ كتهديده 
 بالقتل ، أو إغرائه بالمال 

   تهديدِ  أسبابٍ 

ولله على الناس حجّ البيت من 
 استطاع اليه سبيلا

   مَن  الناسِ 

   اهمَ در ثمنٍ  وشروه بتمنٍ بخسٍ دراهمَ معدودة 

ربنا أنزل علينا مائدة من السماء 
 تكون لنا عيدا لأوّلنا وآخرنا

   أوّلِ  نا 

وكنتُ كذي رجلين رجلٍ صحيحةٍ  
 ورجلٍ رمى فيها الزمان فشُلَّت 

   رجلٍ  رجلين 

 هؤلاءِ القوم يا قوم مضوا 
 

   القوم هؤلاء

 ولا يستوي القلبان : قاسٍ وراحمُ 
 

   قاسٍ  القلبان

الصديّقُ عبداُلله بنُ أبي  أبو بكرٍ 
 قحافة خليفةُ المسلمين الأول 

   عبدُ  أبو 

أعدتّ الكاتبة ميسون البحثَ 
 مقدمَّتهَ

  

   مقدمّة البحث

 يعجبني أهلُ الباديةِ فراستهُم 
 

   فراسةُ  أهلُ 

 

 الأولى  أبياتٍ  حفظتُ معلَّقة امرئ القيس الخمسة -ب -2

 ي أعرب ما تحته خط في ما يأت -ب -3
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قال رسول الله صلىّ الله عليه وسلَّم : " ... للصائم فرحتان : فرحةٌ عند فطرِهِ ، وفرحةٌ عندَ  -
 لقاءِ ربـِّــه "

فرحتان : 
........................................................................................................

... 
فرحةٌ : 

........................................................................................................
... 

عندَ : 
........................................................................................................

... 
فطرِ : 

........................................................................................................
... 

 هـ : ...................................................................................................
 .................و: ....................................................................................

فرحةٌ : 
................................................................................................ 

 

  92ص  7نشاط 
 صوب الخطأ في 

 عُرِفَ سيفُ اللهِ المسلولُ خالدِ بنِ الوليدِ بشجاعته   -1
 اب : ........................................... ................... الصوالخطأ : 

 قرأت في عطلتي كتابين : كتابِ الأنسابِ وكتابِ المستطرف  -2
 الخطأ : .............. ................... الصواب : .............................

  92ص  8نشاط 
 اجعل البدل مضافا والمبدل منه مضافا اليه في : 

 التعليم خرّيجي الثانوية العامة أوائلهم كرّم وزير التربية و -1
 كرّم وزير التربية والتعليم..............................................................

ر .................................. في العمل  : أقدرّ المسؤولَ إخلاصَه في العمل -2  أقدِّ

 أعدتّ أميرة ............................................ :   أعدتّ أميرة ُ الكتابَ خُطَّتهَ -3

ابُ ثلثهُُم لرفض القرار  -4 ت النوَّ ابِ لرفض القرار : صوَّ ت ............. النوَّ  صوَّ

 ( اختر الإجابة الصحيحة في ما يأتي )  93ص  10نشاط 

 الجملة التي تضمنت بدل اشتمال  -1
 بيّ في المؤتمرأفرحني الأطباّءُ إنجازُهم الط -أ
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 شارك الأطباّءُ نصفهُم في المؤتمر  -ب
 أسهم هؤلاءِ الأطباّءُ في الإعداد للمؤتمر  -ج
 شارك الأطباّءُ أطباّءُ الأردنّ في المؤتمر  -د

 الحالة الإعرابيةّ للبدل في جملة : تفُتحَُ المؤسّسةُ أبوابـــها يوم السبت  -2
 الجزم  -د   الجر -ج   النصب -ب   الرفع  -أ

 كلمة قلبـــهَ في جملة " فحص الطبيبُ المريضَ قلبَـــه  -3
 بدل تفصيل  -د بدل اشتمال  -ج  بدل بعض من كل  -ب  بدل مطابق  -أ

 الجملة التي يمكننا الاستغناء فيها عن المبدل منه  -4
 انتفض الشعب الفلسطينيُّ معظمُـــه في انتفاضة الأقصى  -أ

 طينيُّ أطفالهُ ونساؤُه أمام مقرّ الأمم المتحدةاعتصم الشعبُ الفلس -ب
 في دفاعه عن مقدَّساته أباركُ شعبنا الشعبَ الفلسطينيّ  -ج
 أقدرّ شعبَنا الفلسطينيّ تضحيتهَُ في سبيل قضيتّه  -د

 الكلمة التي تصحّ أن تكون بدل بعض من كلّ في جملة : " قمُتُ الليلةَ ............ هي  -5
 ثلُثُـَـها -د ثلُثُـِـها  -ج ثلثـَـه  -ب  ثلثهُــا  -أ

 
 انتهى البدل بحمد الله ،،،،،،،،،،،،،،،،،،،،،،
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 أولا ً : عمل المصدر :
 يعمل المصدر عمل فعله إذا جاز إحلال ) أنْ + الفعل المضارع ( مكانه 

نــا ً ، أو مضافا ) نكرة غير منوّن (   يعمل المصدر عمل فعله إذا كان منوَّ
 : الأمثلة 

هل تستطيع نقلاً جبالاً :  هل تستطيع أن تنقل جبالاً ) جبالاً ( : مفعول به منصوب  .1
 للمصدر ) نقلاً ( ، وعلامة نصبه تنوين الفتح 

قال تعالى : " أو إطعامٌ في يومٍ ذي مسغبةٍ * يتيماً ذا مقربة " ) أن تطُعِمَ يتيمــاً ( : ) يتيماً  .2
 ( ، وعلامة نصبه تنوين الفتح : مفعول به منصوب للمصدر ) إطعامٌ 

دعوتكَُ جارَكَ من السُنَّة ) أن تدعو جارَكَ من السنَّة ( : ) جارَ : مفعول به منصوب  .3
 للمصدر دعوَة ، وعلامة نصبه الفتحة وهو مضاف 

( : ) الناسَ : مفعول به منصوب  الناسَ قال تعالى : " ولولا دفَْعُ الله الناسَ " ) أن يدفع اللهُ  .4
 دفعُ ، وعلامة نصبه الفتحة (  للمصدر

وُجداننُا كلَّ شيءٍ بعدكم عَدمَُ  : ) أن نجد كلَّ شيءٍ   يا مَن يعزّ علينا أن نفارقهم  .5
 ..... ( ) كلَّ : مفعول به منصوب للمصدر وجدان ، وعلامة نصبه الفتحة وهو مضاف ( 

واك : الفمَ مفعول به م .6 نصوب للمصدر تطهيرٌ ، من الأمور المستحبَّة تطهيرٌ الفمَ بالسِّ
 وعلامة نصبه الفتحة

........................................................................................................
............................................. 

  :  مهم جدا
ة على وزن فَ   عْلَـــه (لا يعمل مصدر المرّة عمل الفعل ) مصدر المرَّ

 لا يعمل المصدر الموصوف مباشرة عمل فعله 
 المصدر المُصَغَّر لا يعمل عمل الفعل 

 بناء على ما سبق صوِّّب الخطأ في الجمل الآتية  : 

 شُرَيحُك الدَّرس متعٌ : شَرحُك الدَّرسَ ممتعٌ  -1

دق كشفٌ للحقيقة  -2 دق كشفٌ للحقيقة : قولكُ الصِّ  قولَتكَُ الصِّ

حَ الشَّعبَ دعمَكُم المتواصلُ إخوانكَُم المجاهدين : أفرحَ الشَّعبَ دعمَكُم إخوانكَُم أفر -3
 المجاهدين المتواصلُ 

 رَكْلةَُ الهداّف الكرةَ مثيرَةٌ : رَكلُ الهداّف الكرةَ مثيرٌ  -4
 مهم جدا  :

ـــله معذرةُ المرءِ صاحبهَُ المصدر الميمي يعمل عمل الفعل :   . دلالةٌ على تعقّـُ
 دليلُ شهامته .  عونُ المرءِ الناسَ اسم المصدر يعمل عمل الفعل : 

 أعرب ما تحته خط في : 
: تعريف :  تعريفَ الناس الخطرَ مقصَدهَم 

................................................................. 
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الناسِ : 
.................................................................................................. 

الخطرَ : 
.................................................................................................. 

 الجملة التي تتضمن مصدرا عاملا عمل فعله ،هي 
 دعاؤُكَ اللهَ في جوف الليل مُجابٌ بإذنه تعالى  -أ

 لوطني اشتياقــا ً كبيراً  اشتقتُ  -ب
 الجواب ) أ ( 

 الجملة التي تتضمن اسم مصدر غير عامل  ، هي : 
 اغتسال المرءِ ضرورةٌ وغُسْلـُـهُ جسدهَُ يومَ الجمعةِ من السنـّـة ِ  -أ

 انسلخ جلدُ الشّاةِ سلخـــا ً  -ب
 هات جملة فيها مصدر منوّن عمل عمل فعله :

 عليه ؟؟ (  ) أ تعذيبٌ الحيوانَ معاقبٌ 
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 ثانيا ً : عمل اســـم الفــاعــل
 

من فعل  مشتقاّ  يعمل اسم الفاعل دون شروط إذا كان معرّفــا ً بأل ،، فيأخذ فاعلا إن كان
 من فعل متعدٍّ . مشتقاّ لازم ،، ويأخذ فاعلا ً ومفعولا ً به إن كان

 الأمثلة : 

سَ  ) باهرٍ : اسم فاعل منوّن عمل عمل فعله ما قيمةُ بيتٍ باهرٍ جمالهُُ الخارجيّ النا: 1مثال
 ، فكأننا نقول : بَهرَ جمالهُ الناسَ (

 الناسَ : مفعول به منصوب لاسم الفاعل ) باهر ٍ ( وعلامة نصبه الفتحة 
 القواعد 

 يعمل اسم الفاعل المعرّف بأل دون شروط :

ول به منصوب لاسم الفاعل ) :  ) المشروع : مفع : المهندسُ المُنفِّّذُ المشروعَ مجاز   1مثال
 المنفِّذ ( وعلامة نصبه الفتحة 

 كأننا نقول : الذين بذلوا ) و سبيل الله لاعدّ لهم ولا حصرُ : الباذلون أموالهم في 2مثال
 أموالَــهم ( 

 وهو مضاف .وعلامة نصبه الفتحة لاسم الفاعل ) باذل ( ،  منصوب أموالَ : مفعول به

 برِةُ كفاءَتهنّ تقوّمهنّ ) أميرةُ اختبرت ذكاءَهنّ (: أميرةُ المُخت 3مثال 
 ذكاءَ : مفعول به منصوب لاسم الفاعل ) المختبرة ( وعلامة نصبه الفتحة ، وهو مضاف 

 
  يعمل اسم الفاعل إن كان مجرّدا ً من ) أل ( بشروط :

 غداً(أن يكون دالا ً على الحال ) اللحظة الحاليـــّـة ( أو الاستقبال ، مثل )  -1
( ، وعلامة مُعِدٌّ مفعول به منصوب لاسم الفاعل )  خالدٌ مُعِدٌّ واجبـَـه الآنَ ) واجبَ : مثال : 

 نصبه الفتحة وهو مضاف
 سياق الجملة دال على الحال ) الآن ( ه منوّن وعمل اسم الفاعل لأنّ 

) ناصح (  مثال : ليثٌ ناصِحٌ زملاءَه غدا : ) زملاءَ : مفعول به منصوب لاسم الفاعل
 وعلامة نصبه الفتحة وهو مضاف 

 عمل اسم الفاعل لأنهّ منوّن و سياق الجملة دال على الاستقبال ) غداً (
قال تعالى :" وكلبهُُم باسطٌ ذراعَيه بالوصيد " ) ذراعَيــ : مفعول به منصوب لاسم الفاعل ) 

نوّن و سياق الجملة دال باسطٌ ( وعلامة نصبه الياء وهو مضاف   ) عمل اسم الفاعل لأنهّ م
 على الحال أوالاستقبال ( 

 أن يكون اسم الفاعل منوّنا ومسبوقا بحرف استفهام  -2
رعَ غداً ؟؟ الزرعَ : :  مفعول به منصوب لاسم الفاعل ) حاصِدٌ ( ،  مثال : أحاصِدٌ الزَّ

 وعلامة نصبه الفتحة 

 أن يكون اسم الفاعل منوّنا ومسبوقا بنفي  -3
فاعلٌ الخيرَ نادمٌ . ) الخيرَ : مفعول به منصوب لاسم الفاعل ) فاعلٌ ( ، وعلامة مثال : ما 

 نصبه الفتحة
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 أن يكون اسم الفاعل منوّنا ووقع خبراً  -4
أن يكون مُعتدِلاً في تجمّله : معتدلا : خبر كان منصوب وعلامة نصبه الفتحه ، مثال : 

 والفاعل ضمير مستتر تقديره هو 

 الفاعل منوّنا ووقع صفة ) نعت (  أن يكون اسم -5
مثال : ما قيمةُ بيتٍ باهرٍ جمالهُ الناسَ ؟ : الناسَ : مفعول به منصوب لاسم الفاعل ) باهرٍ ( 

 وعلامة نصبه الفتحة 

ــاً الخبرَ ) الخبر : مفعول به منصوب  -6 أن يكون اسم الفاعل منوّنا ووقع حالاً : جئتُ زافّـَ
 وعلامة نصبه الفتحة  لاسم الفاعل ) زافاًّ (

 سؤال : بينّ سبب عمل اسم الفاعل ) ناطحٍ ( في :
  فلم يَضِرها وأوهى قرنهَُ الوَعِل ُ  كناطح ٍ صخرةً يوما ليوهنها 

 لأنهّ منوّن ووقع نعتا لمحذوف تقديره ) كوَعِلٍ ناطِحٍ ( 

  105ص  5نشاط 

 : عمله مبينا يأتي ما في الفاعل اسم استخرج

 أوُلئَكَِ  الْآخَِرِ  وَالْيَوْمِ  باِلله  وَالْمُؤْمِنوُنَ  الزكَاةَ  وَالْمُؤْتوُنَ  الصّلاةَ  وَالْمُقِيمِينَ  ( :تعالى قال 1.

 .)عَظِيمًا أجَْرًا سَنؤُْتيِهِمْ 
 لَ أنُْزِ  لوَْلاَ  يقَوُلوُا أنَْ  صَدْرُكَ  بهِِ  وَضَائقٌِ  إلَِيْكَ  يوُحَى مَا بعَْضَ  تاَرِكٌ  فَلَعَلهكَ  ( :تعالى قال 2.

 ) وَكِيلٌ  شَيْءٍ  كُلِّ  الله على وَ  نَذِيرٌ  أنَْتَ  إنمّا مَلكٌَ  مَعَهُ  جَاءَ  أوَْ  كَنْزٌ  عَلَيْهِ 

 وَمِنَ  ألَْوَانهَُا مُخْتلَِفاً ثمََرَاتٍ  بهِِ  فأَخرَجنا أن الله أنزل من السّماء ماءً  ترََ  ألََمْ ( : تعالى قال 3.

 )سُودٌ  وَغَرَابِيبُ  ألَْوَانهَُا فٌ مُخْتلَِ  وَحُمْرٌ  بِيضٌ  جُددٌَ  الْجِباَلِ 

 دمَي ألقهما لم إذا والناّذرينَ     أشتمهما ولم عِرضي الشّاتمي 4.

 قطََنا مَنْ  عيشُ  فعجيبٌ  يظعنوا إن   ظَعَنا نووا أم سلمى قومُ  أقاطنٌ  5.
 : الإجابة

 اسم عمل شرط بذلك فحقق التعريف، ) أل ( ب معرفا ) المقيمين ( الفاعل اسم جاء .1
 الفاعل

 لاسم منصوب به مفعول : الصلاة ، ) هم ( تقديره مستتر ضمير وفاعله فعله، عمل

 . آخره على الظاهرة الفتحة نصبه الفاعل،وعلامة
 الفاعل اسم عمل شرط بذلك فحقق التعريف، ) أل ( ب معرفا ) المؤتون ( الفاعل اسم جاء

 الفاعل، لاسم منصوب به مفعول : الزكاة ، ) هم ( تقديره مستتر ضمير وفاعله فعله، عمل
 . آخره على الظاهرة الفتحة وعلامة نصبه

 
 اسم عمل شرط فحقق منونا، وجاء ، ) لعل ( ل مرفوعا خبرا ) تارك ( الفاعل اسم وقع .2

 الفاعل
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 الفاعل لاسم منصوب به مفعول : بعض ، ) أنت ( تقديره مستتر ضمير وفاعله فعله، عمل
 اسم عمل شرط فحقق ومنونا، ) لعل ( خبر على معطوفاً ) ضائق( الفاعل اسم جاء .

  مضاف وهو الفاعل، لاسم مرفوع فاعل : صدر : صدرك ، فعله الفاعل عمل

 
 عمل شرط فحقق منونا، وجاء ، ) ثمرات ( ل منصوبة صفة )مختلفا ( الفاعل اسم وقع .3

 مضاف وهو الفاعل، لاسم مرفوع فاعل : ألوان : ألوانها فعله، عمل الفاعل اسم
 اسم عمل شرط بذلك فحقق التعريف، )أل ( ب معرفا ) الناذرين ( الفاعل اسم جاء .4

به منصوب  مفعول : دم : دمي ، ) هما ( تقديره مستتر ضمير فاعله فعله، عمل الفاعل

 ) تحذف لم المثنى نون أن لاحظ( مضاف الفاعل،وهو لاسم
اسم  عمل شرط فحقق منونا، وجاء استفهام، على معتمدا ) قاطن ( الفاعل اسم وقع .5

 مضاف وهو الخبر، مسد سدّ  وقد الفاعل، لاسم مرفوع فاعل : قوم فعله، عمل الفاعل
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 ً   : عمل الصـــّـفة المشبـــّـهةثالثا
 

تعمل الصـــّـفة المشبـــّـهة باسم الفاعل عمل اسم الفاعل وبالشـــّـروط نفسها ، لكنّ 
 ع فاعل لها .الصـــّـفة المشبـــّـهة تكتفي برف

 مثال : أعجبت ُ بالخطيب الحسن ِّ أسلوبـــُـه ُ 
 الحسن ِ : نعت مجرور

أسلوبُ : فاعل مرفوع للصــّـفة المشبـــّـهة ) الحسن ( ، وهو مضاف ،، وقد عملت الصـــّـفة 
 المشبـــّـهة لأنــّـها معرّفة بـ ) أل(

 
  ؟؟ ًمثال : أ كــريم   طبعــُـهُ من لا يلتمس لأخيه عذرا

 كريم ٌ : خبر مرفوع 
طبع ُ : فاعل مرفوع للصـــّـفة المشبـــّـهة ) كريم ( ،، وقد عملت الصـــّـفة المشبـــّـهة 

 لأنـــّـها سبقت بحرف استفهام .
 

 : تقنعني المرأة عميقا ً فكرُهــا 3مثال
 عميقا ً : حال منصوب 

 ا ً ( ،، وقد عملت لأنـــّـها وقعت حالا ً .فكــرُ : فاعل مرفوع للصـــّـفة المشبـــّـهة ) عميق
 

من أوزان الصـــّـفة المشبـــّـهة : أفعل مؤنـــّـثه فعلاء ،،، فعلان مؤنـــّـثه فعلى ،،، فــَعــَال ،، 
 ،، فــَعـــِـلْ ،، فعيل ،، فاعل . فــُعــَال ،، فعَــْل ،، فــُعـــْـل ،، فــَعــَل

  7نشاط  
 : عملها مبينّا ، يلي ما في المشبهة الصّفة استخرج

 الضّامِرِ  المُهْرةِ  مثلَ  هيفاء   سُرْبلتْ  قدْ  الحيّ  في بها عهدي .1
 الأوّلِ  الطّرازِ  من الأنوفِ  شُمّ    أحسابهُم كريمةٌ  الوجوه بيضُ  .2
 . يظلم لا سريرتهُُ  الطّاهرةُ  القاضي .3

 : الإجابة
 لم لذلك الصرف؛ من ممنوع ماس وهي منصوبة، حالا ) هيفاء ( المشبهة الصفة وقعت .1

 هي (تقديره مستتر ضمير وفاعلها فعلها، عمل المشبهة الصفة عمل شرط وحققت تنون،
عمل  شرط بذلك فحققت التعريف، بأل معرفة ) الضامر ( المشبهة الصفة جاءت )

 . )هي( تقديره ضميرمستتر وفاعلها فعلها، عمل المشبهة الصفة
 عمل شرط فحققت منونة، وجاءت مرفوعًا، خبرًا ) كريمة ( المشبهة الصفة وقعت .2

 للصفة مرفوع فاعل : أحساب : فاعلا،أحسابهم فعلها،ورفعت عمل المشبهة الصفة
 وهو مضاف المشبهة
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 عمل شرط بذلك فحققت التعريف، ) أل( ب معرفة ) الطاهرة ( المشبهة الصفة جاءت .3

مرفوع للصفة  فاعل : سريرة : سريرته فاعلا، ،ورفعت فعلها عمل المشبهة الصفة
 مضاف وهو المشبهة،

  8 نشاط
 : تليه التي الأسئلة عن أجب ثم التالي النص اقرأ
 :  سفيان أبي بن يزيد إلى عنه الله رضي الخطاب بن عمر كتب

 يخالفوا وألا ، ويطيعوا ، لك يسمعوا أن إليهم وكتبت ، كلهّ الشام أجناد وليتك فقد : بعد أما"
 حتى تفارقها لا ثم ، عليها فانزل ، قيساريةّ إلى سرْ  ثمّ  ، بالمسلمين عسكرف فاخرج . أمرا لك

 فيها قيساريةّ أهل مُقام مع الشّام أرض من اقتحمتم ما افتتاح ينبغي لا فإنه ، عليك الله يفتحها
 أهل من أحد فيها بقي ما الشّام في طمّاعا قيصر يزال لا وإنه ، جانبكم وإلى عدوّكم وهم ،

 ذلك فاعلٌ  وجلّ  عزّ  والله الشّام جميع من رجاءه الله قطع فتحتموها قد ولو. نيعام طاعته

 الله  شاء إن – للمسلمين وصانعٌ 

 : فقال ، بالمدينة سليمان بن جعفر على الأسدي شُؤذب بن حبيب دخل : الأصمعي قال
 الله أصلح
 . المملة الزّيارة يكره ، ذكرُه جميلٌ  شؤذب بن حبيب ، الأمير

  : النصّّين من خرجاست .1

 . الفعل عمل عاملة مشبهة صفة )أ
 - . ذلك علل ، به مفعول نصب محل في إشارة اسم  )ذلك( كلمة .2
 - . خط تحته ما أعرب .3

 : الإجابة
   )جميل(الفعل عمل عاملة مشبهة صفة  -أ  1

ه على أن ) ذلك ( نصبفعمل عمل فعله فووقع خبرا  منونا جاء  )فاعل( الفاعل اسم لأن -2
  مفعولا به لاسم الفاعل ) فاعلٌ (

 بالضمة مرفوع فاعل : افتتاح -3

، والهاء : ضمير متصل مبني في محل جر  مضاف وهو بالفتحة منصوب به مفعول : رجاء
 مضاف إليه 

 



 بسم الله الرحمن الرحيـــــــــم

 21 

 : عمــل اسم المفعول  رابعا
وط التي يعمل اسم المفعول عمل فعلــه المبني للمجهول فيأخذ نائب فاعل ، وبنفس الشـــّـر

 يعمل بها اسم الفاعل وذلك كما يلــــي : 
 مثال : الإنسان المذمومة أخلاقـــُـه ُ لا يحبـــّـه النـــّـاس

 المذمومة : نعت مرفوع 
أخلاق ُ : نائب فاعل مرفوع لاسم المفعول ) المذمومة ( وهو مضاف ، وقد عمل اسم المفعول 

 لأنـــّـه معرّف بـ ) أل (
 موثـــّـقة ُ مصادرُه ُ تتحقــّق فيه سمات البحث الجيـــّـد مثال : البحث ال

 الموثـــّـقة : نعت مرفوع
وقد عمل اسم ل ) الموثـــّـقة ( ، وهو مضاف.مصادرُ : نائب فاعل مرفوع لاسم المفعو

 المفعول لأنـــّـه معرّف بـ ) أل 
 مثال : العلمُ ميســـّـرة   أبوابـــُـه ُ الآن َ 

 : خبر مرفوع ميســـّـرة ٌ 
أبواب ُ : نائب فاعل مرفوع لاسم المفعول ) ميســـّـرة ٌ ( ، وهو مضاف . وقد عمل اسم 

 المفعول لأنـــّـه دالّ على الحال ) الآن(
 مثال : أتمنـــّـى لكم رحلة ً مأمونة ً عودتـــُـها غدا ً .

 مأمونة ً : نعت منصوب
أمونة ً ( وهو مضاف .وقد عمل اسم المفعول عودةُ : نائب فاعل مرفوع ، لاسم المفعول ) م

 لأنـــّـه دال على المستقبل ) غدا ً (
 مثال : أ مسموع   صوت ُ الحقّ ؟

 مسموع ٌ : خبر مرفوع 
صوت ُ : نائب فاعل لإسم المفعول ) مسموع( مرفوع ، وهو مضاف ، وقد عمل اسم المفعول 

 لأنـــّـه سبق باستفهام 
 ة ُ أمـــّـة ٍ هدرها أبناؤها .مثال : ما مصونــة   كرام
 مصونـة ٌ : خبر مرفوع 

كرامة ُ : نائب فاعل مرفوع لإسم المفعول ) مصونة( ، وهو مضاف ، وقد عمل اسم المفعول 
 لأنـــّـه سبق بنفي 

 مثال : يا محمودا ً فعلـــُـه ُ ، لا تعدم الحسناء ُ ذامـــّـا ً .
 محمودا ً : منادى منصوب 

ئب فاعل مرفوع لإسم المفعول ) محمود( وهو مضاف ،، وقد عمل اسم المفعول فعلـــُـ : نا
 لأنـــّـه سبق بالنـــّـداء 

 مثال : الديموقراطيـــّـة الحقـــّـة مضمونة   نتائجـــُـها 
 مضمونة ٌ : خبر مرفوع 

ول نتائجــُ : نائب فاعل مرفوع لإسم المفعول ) مضمونة ( وهو مضاف . وقد عمل اسم المفع
 ) مضمونة ( لأنـــّـه وقع خبرا ً 
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 مثال : عاد الحاجّ مغفورا ً ذنبـــُـه ُ 
 مغفورا ً : حال منصوب

ذنبــُ : نائب فاعل مرفوع لإسم المفعول ) مغفورا ً (،وهو مضاف ، وقد عمل اسم المفعول ) 
 مغفوراً ( لأنـــّـه وقع حالا ً .

ق صديقا ً مأمولا ً عفوُهُ .  مثال : صادِّ
 لا ً : نعت منصوب مأمو

المفعول  عفــوُ : نائب فاعل مرفوع لإسم المفعول ) مأمول( ،وهو مضاف ، وقد عمل اسم
 (صفة ً لأنـــّـه وقع نعتا ً )

 عيـــّـن اسم المفعول في ما يلي ، وبيـــّـن نائب فاعلـــه : 

والمؤلـــّـفة  قال الله تعالى :" إنما الصـــّـدقات للفقراء والمساكين والعاملين عليها .1
 قلوبـــُـهـــُـم "

 قال الله تعالى :" جنـــّـات عدن ٍ مــُفــَتـــّـحـــَـة ً لهم الأبواب ُ " .2

 لعـلّ عتبك محمودٌ عواقبـــُـهُ  .3

 الســـّـمح ُ في النـــّـاس محبوب ٌ خلائقـــُـه ُ .4

 سار الجيش ُ مرفوعة ً أعلا مـــُـه ُ  .5

 ــقــِـهِ البخيل ُ مغلولة ٌ يدهُُ إلى عنــُ  .6

 عاتب المرجــوَّ عتباه ُ . .7
 أعرب ماتحته خط فيما يلي : 

  ُ أبوابـــُـهُ  ميســـّـرةٌ العلم     
  ٌ جدرانها ورقا ًالعمارة ُ مكسوّة 
  ٌ ّعملـــُـه ُ صاحب ُ العمل ِ الطيـــّـب ِ مقدر 
 ٌ رفوفـــُـها ، منظـــّـمة ٌ   فهارســـُـهاالمكتبة ُ مرتـــّـبة 
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 ــصغيـــــــرالتـــّ 

 
 مفهومه : تغيير مخصوص على أبنيـــة الأسماء المعربة لغاية معنويـــّــة .

القاعدة العـــامـــّـة للتصغيــر : ضمّ الحرف الأوّل ، وفتـــح الحرف الثـــاني ، وزيادة ياء 
 ساكنـــة تسمـــّـى ياء التـــّـصغيـــر .

مـــَـر : قـــُـمـــَـير ،، مَــنزل : مـــُـنـــَـيــزل  ،، مـــَـطعم : الأمثلــــة : قرش : قـــُـرَيش ،، قــَ 
 مـــُـطـــَـيعم 

 
 المعاني المستفادة من التـــّـصغير : 

 التـــّـقليل : مثل : لا أملك إلا درَُيهمات ٍ ،،، قرأت كــُتــَـيــّـبا ً .
 أو بـــُـعـــَـيد الغروب التقريب في الزّمان : مثل : زرته قـــُبــيَل المغرب ،، 

 التقريب في المكان : مثل : بيتنا بـــُـعـــَـيد الجامعة ،، أو قـــُـبـــَـيل المدرســـة 
 التحبـــّـب : مثل : أي بـــُـنـــَـيّ ،، أي بـــُـنـــَـيـــّـتي 

 التـــّـحقيـــر : مثل أنت لست شاعرا ً بل شـــُـوَيعـــر .
 

 ماء الثــــّـلاثيـــّــــة :تصــــغيـــر الأس
 

 يـصُغـــّر الاسم الثلاثــيّ على وزن ) فــعُــَيل ( ، مثل : 
نــهر : نـــُـهـــَـير ،، عـــُـمــر : عـــُـمـــَـير ،، ذئب : ذ ؤَُيب ،، سلك : ســـُـلـــَـيك ،، دبّ : 

 .أسَد : أسَُيْد ،، صحن : صـــُـحـــَـين ،، كلب : كـــُـلـــَـيب دبُـــَـيـب ،، قطــّ : قـــُـطـــَـيط 
 الأسماء التي تعامل معاملة الثلاثي عند التـــّـصغير : 

، ) تاء التأنيث الحرف الرابـــع (  ، مثل : شوكة :  كل اسم ثلاثــيّ مختوم بتاء التـــّـأنيث -1
: وُرَيـــقة ،، إبرة : أبُـــَـيرَة ،، غرفــة : غـــُـرَيــفة ،، ورقة  شـــُـوَيــكة ،، وردة : وُرَيــدة ،،

 حصـــّـة : حـــُـصـــَـيصـــَـة حبـــّـة : حــُبــَيبة ،، كــَلــِمة : كــُـلـــَـيمة 
 جبهة : جُبَيْهَه ، شجرة : شُجَيْرَه ،، لعُبهَ : لعَُيْبهَ 

ـرف ( : مثل : ) الألف مسبوقة بثلاثة أحـ كل اسم ثلاثيّ مختوم بألف التأنيث المقصورة: -2
فضُلى :  ،، نــُعمى : نـــُـعـــَـيــمى ،، بـــُـشرى : بـــُـشـــَـيرى ،،سلمـــى : ســـُـلـــَـيمى 

 فضَُيلىَ 

سوداء : ســـُـوَيــداء ،، حمراء :  كل اسم ثلاثيّ مختوم بألف التأنيث  الممدودة : -3
دباء : حـــُـديَباء .كحلاء : كُحَيلاء ،، خنساء : حـــُـمـــَـيراء ،، صحــراء : صـــُـحـــَـيراء ،، ح

 خُنَيساء 

: ) إذا كانت الألف والنون في الإسم المفرد بعد  كل اسم ثلاثي مختوم بألف ونون زائدتين -4
 ثلاثة أحرف هي أصل الاسم ( 

دنان : عــُديَنان سلمان : ســـُلـــَـيمان ،، عثمان : عـــُـثـــَـيمان ،، حمدان : حـــُـمـــَـيدان ،، ع
 ،، نعُمان : نعَُيمان ،، غضبان : غــُضــَيبان ، زيدان : زُيــَيـــْدان .



 بسم الله الرحمن الرحيـــــــــم

 24 

 :  كل جمع تكسيـــر على الأوزان -5
أفعـــال : مثل : أصحاب : أصُـــَـيحاب ،، أفراس : أفُـــَـيــراس ،، أطفال : أطُـــَـيفال ،، 

 يلام .أقلام : أقُـــَـ،،، أشجار : أشُـــَـيجار 
 أفعـــُـل : مثل : أنفس : أنُـيَفــسِ ، أنهر : أنُـــَـيهــِر ،، أبحـــر : أبُـــَـيحــِر  ،، 

 أفعـــِـلة : مثل : أرغفــة : أرَُيــغـــِـفة ،، أعمدة : أعُـــَـيمــِـدة ،، أحزمة : أحُــــَـيزِمـــة 
ـة ،، غِــلمة : فـــِـعـــْـلة : مثل : صـــِبــية : صـــُبـــَيـــّـ ة ،، فـــِـتــيْـــَة : فـــُـتـــَـيــّـَ

 غـــُـلــَيــْمَــة
 

 تصغـــيــــر الأسمــــــاء الرّباعيـــّــــــــــة
 

يصغــــّــر الاسم الرباعي على وزن ) فــُعــَيــْعــِل( ، بضم ّ الأول وفتح الثاني + ياء  -1
 لرابــع التصغير الساكنة + الحرفين الثالث وا

الأمثــــلة : درهــم : درَُيـــهــِـم ،، دفتر : دفُــَيتـــِـر ،، مبرد : مـــُبــَيرِد ،، أحمد : أحُـــَـيــمــِد 
،، كوكب : كـــُـوَيــكـــِـب ،، جعفــر : جــُعــَيفــِر ،، بلبل : بــُلــَيـبـلِ ،، زينب : زُيــَيــْنـبِ ،، 

هدهُد : هُديَهِد ،، ملعَب : مُليَعِب مُنخُل : خــِنصر : خــُـنـــَـيــْـصـرِ  أحدب : أحُـــَـيْـدب ،، 
 .مُنَيخِل 

 يعامل معاملة الاسم الرباعــــي عند التصغير ما يلـــي :  -2

 حروف + تاء التأنيث (4كل اسم رباعي لحقت به تاء التأنيث .)  .1
ـيطرة ،، ملعقة : مـــٌلــَـيعقة ،، عنترة : مثل : قنطرة : قـــُـنـــَـيطرة ،، مسطرة : مـــُسـَ 

 عـــُنــَيترة ،، حنظلة : حــُنــَيــْظلة ،، ثعلبة : ثـــُعـــَـيــْـلبة ،، 
 

 كل اسم رباعي لحقت به ألف التأنيث الممدودة ) اء( أو الألف والنون الزائدتين ) ان(  .2
ــنـــَـيْــفـــِساء ،، مهرجان : مــُهـــَـيـرْجان ،، مثل : عقرباء : عــُقــَيــْرباء ،، خــُنفــُـساء : خــُ 

 . ،، ثعُلبُان : ثعَُيلِبان  زعفران : زُعـــَيـــْفران

 ،، مشرِقيِّ : مُشَيْرِقيِّ جعفريّ : جــُعــَيْـفـرِيّ كل اسم رباعي لحقته ياء النـسَّب :  .3
 

 قواعـــد عامـــّــة في التـــّصغيـــر

 

 م ) ألفا ً زائدة ( جعلت ) واواً ( عند التـــّصغير ، مثل : إذا كان ثاني الاس -1
سالم : ســـُـوَيــْلـم ،، طاهر : طــوَُيـــْهــِر ،،  قادر : قــُوَيــْدر ،، جامعة : جــُوَيـــْمعة ،، 

يضٍ ،، مازن : مــُوَيـــْـزن ،، باشق : بوَُيشِق ،،، فاتن : فوَُيتنِ ،، آمِن : أوَُيمِن ،، قاضٍ : قوَُ 
 فاضل : فوَُيْضِل 

 إذا كان ثانيه حرف علةّ منقلب عن حرف علةّ آخَر يرُد إلى أصله عند التصغير   -2
 : ناب : نــُيــَيــْب  ) بدليل الجمع : أنياب(،، غادة : غــُيــَيــْدة ) بدليل الجمع : غـــِـيـــْـد (   مثل
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بدليل الجمع أبواب ( ،،، موسِر : مُييَْسِر )  غار : غُوَير ) بدليل أغوار ( ،،، باب : بوَيب )
 بدليل اليسُْر ( 

 قيمة : قوَُيْمَة ) بدليل : قوّم يقوّم السلعة ( 

الاسم الثلاثي المؤنــّث تأنيثا ً حقيقيــّـا ً أو مجازيـــّـا ً وغير مختوم بتاء التأنيث ، تلحقه  -3
 تاء التأنيث بعد التـــّـصغير ، مثل : 

ـنــَيــْدة ،، فرس : فـــُـرَيـــْسة ،، دعد : دعُــَيـــْدة ،، أذن : أذُ َيـــْنة ،، كأس :  هند : هــُ 
كــُؤَيــْســة  ،، بئر : بـؤَُيـــْرة ،، كتف : كـــُتــَيــْفة ،، درع : درَُيــْعة ،، أرض: أرَُيــْضــة ،، 

 .ه ،، نفس : نفَُيسَة ،،، شمس : شُمَيْسَ عين : عــُيــَيــْنة 

الاسم الذي ثالثه) ألف ( أو) واو( ، تقلب الألف أو الواو إلى ) ياء( وتدغم بياء  -4
 التـــّصغير ، مثل : 

ـه ،، فتــى : فــُتــَيّ  ـة ،، سعاد: ســـُعــَيــِّدة ،، غزال :  عصا : عُصَيّـَ ،، فتاة : فــُتــَيــّـَ
ــة ،، رنوة : غـــُزَيـــِّل ،، كتاب : كــُتــَيــبِّ ،، جــَذو ـة ،، حصوة : حــُصــَيـّـَ ة : جـــُذ َيــّـَ

ـان  ،، صفوان :  ـة ،، مروان :  مــُرَيـّـَ ـة ،، عجوز : عــُجــَيــِّـز ،، دلو : دلُـــَيـّـَ رُنــَيــّـَ
ـا ، فراس : فــُرَيـــِّـس ،، ل ا ،، فدوى : فــُديَــّـَ ـان ،، رضوى : رُضـــَيـّـَ مــى : صــُفــَيـّـَ

ـة  .  لـــُمــَيـّـَ
 

  الاسم الذي ثالثه ياء تـدغم بياء التـــّـصغير  ، مثل : -5
مريم : مــُرَيــِّــم ،، سليم : ســـُلـــَيــِّـم ،، مديحة : مــُديَـــِّـحة ،، جميل : جـــُمــَيـــِّـل ،، كريم  

ـة ،، حبيبة : حـــُـبـــَـيــِّـبــَـة .: كـــُرَيـــِّـم ،، سميرة : ســـُمـــَيـــِّـرة ،، عــَ ،،  ليـــّـة : عـــُلـــَيـّـَ
ـه  عقيق : عُقَيقِّ،، نبيل : نبَُيلِّ ،،، رُقيةَ : رُقَيّـَ

 

، يردّ اليه ثالثه عند التصغير ، ) الثالث سيكون ياء + ياء  الثلاثي محذوف اللام الاسم  -6

( حيث يقلب الحرف الثالث ياء إن كان ألف 4حسب القاعدة رقم ) التصغير = ياء مشددّة (
 أو واو ،  مثل :

ـة ،، اسم : ســـُـمـــَـيّ ،، امرأة : مــُرَيــْئــَـة ،، لأنّ أصل  ابن : بـــُـنـــَـيّ ،، ابنة : بـــُنـــَيــّـَ
 هذه الأسماء هو ) بنو ، سمو ، مرأ ( بدليل ) ابن : بنون ، سما: يسمو ،، مرأ :مروءة ( أب :

ـة ،،، دم : دمُــَيّ ،،، غــَد ٌ : غـــُـديَّ  ،،، أخت : أبُـــَـيّ ،،،،  أخ : أخُــَـيّ  ،،، يد : يـــُـديَــّـَ
ـة ،، شــَفـــَة :  ـة ،، كــُرة : كـــُـرَيــّـَ ـة ،، أمــَة : أمُـــَيــّـَ ــة ،، بنت : بــُنــَـيــّـَ أخُـــَيـّـَ

ــة. شـــُفـــَـيـــْهة ،، سنة :  ســـُنـــَـيـّـَ
 (  ) لأنّ أصولهــا : أخو ، بنو ، كرو ، شفه ، سنو 

 الاسم الثلاثي محذوف الفاء ،  تردّ اليه عند التـــّـصغيـــر ، مثل :  -7
: الدليل وَسَمَ ( ) صِفهَ : وُصَيْف : الدليل  دليل : وهب ( ) سِمَة : وُسَيْم) هبة : وُهَيبهَ : ال

 : وُعَيْد : الدليل : وَعَدَ ( ،، ) صـــِلــَة : وُصـــَـيـــْـل : الدليل : وصَلَ ( ) عِدهَوَصَفَ ( 
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ملاحظة : كلمة دينار تصغـــّـر على : دنُــَيــْنير ،، لأنّ أصل الياء الثانية نون بدليل الجمع 
 دنانيـــر 
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 تصغيــر الأسماء الخماسيـــّـة التي رابعها حرف علـــّــة
 

ــر الأسماء الخماسيـــّـة التي رابعها حرف علــّـة ) ألف، واو، ياء( ، علـى وزن ) تصغــّ  -1
 فــُعــَيْـعــِيل ( وذلك بقلب الحرف الرابع إلــى ) ياء ( .

مثل : مفتاح : مــُفــَيــْتيح ،، منشار : مــُنــَيــْشير ،، شــُبــّاك : شـــُبــَيــْبيك ،، مسمار : 
،، عصفور : عــُصــَيــْفير ،، مخروط ،، مــُخــَيــْريط  ،، منشور مــُنــَيــْشير ،، مــُســَيــْمير 

 ،، مسرور : مُسَيريرقنديل : قــُنــَيــْديــل ،، بشكير : بــُشـــَيـــْـكير 
محمود :  مسكين : مــُســَيــْكين ،، تفـــّـاحة : تـــُفـــَيــْـفيحة ،، فــَقــّوسة : فــُقــيَــْقيسة ،،

مُحَيميد ،،مزراب : مُزَيْريب ،، منديل : مُنيَدِيل ،،، ناطور : نوَُيطِير ،،، ساطور : سُوَيطِير 
 ،، مسدول : مُسَيدِيل ،،، مقبول : مُقَيبِيل 

 

الأسماء الخماسيـــّـة التي ليس رابعها حرف علـــّـة + الأسماء السداسيـــّـة ، يصغـــّـر  -2

 ( 5+4+2+1( أو )  5+3+2+1( أو ) 4+3+2+1ط ) منها أربعة أحرف فق
 

مثل : سفرجل : ســـُـفـــَـيــْرل أو ســـُفــَيــْرج ،، فرزدق : فــُرَيــْزد أو فــُرَيــْزق ،،، عندليب 
 ،، علندى : عُليَْنِد  : عــُنــَيــْدِل

حــَيــْضــِرة ،، زمرّدة : عنكبوت : عــُنــَيــْكــِب ،، غضنفر : غــُضــَيــْفر ،، محاضرة : مــُ
 دة .زُمَيْرِ 

 

 تصغيــر جمع الكثرة : يصغـــّـر جمع الكثرة كمـــا يلــي :  -10

 نأخذ المفرد ثمّ نصغـــّـره  -أ

نجمع المصغـــّــر جمع مذكـــّـر سالم إن كان لمذكـــّـر عاقل ، ونجمعه جمع  -ب
 ل ؛ مثل : مؤنــّث سالم إن كان لمؤنـــّـث أو لمذكـــّـر غير عاق

 
شعراء :المفرد : شاعر : تصغيره : شـــُـوَيـــْعر : لأنـــّـه مذكر عاقل نجمعه جمع مذكر سالم 

 شو يعرون فيصبــح : 
جبال : مفرده : جبل : تصغيره : جـــُبـــَـيْــل : لأنـّـه غير عاقل نجمعه جمع مؤنث سالم 

 فيصبح : جـــُبـــَيـــْـلات 
الة : تصغيرها حــُبــَيــِّلة : لأنـّـه غير عاقل نجمعه جمع مؤنث سالم حبائل : مفردها : حب
 فيصبح : حــُبــَيــِّلات

 
 ومثله أيضـــا ً : 

 الجمع المصغـــّـر المفرد الاسم
 كـــُوَيـــْتبون كــُوَيــْتب كاتب كـتُــّـاب
 ظـــُرَيـــِّـفون ظـرَُيـــِّـف ظريف ظرفاء
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 رُجــَيــْلون ــلرُجـــَيــِّ  رجل رجال
 فـــُوَيـــْـرسون فـــُوَيــْرس فارس فرسان
 نــُســَيــِّبون نــُســَيــِّـب نسيب أنسباء

 كــُتــَيــِّبات كـــُتـــَيــِّـب كتاب كــُتــُب
 مـدُيَــْرسات مــُديَــْرِســـَـة مدرسة مدارس
 صـــُوَيـــْـرات صـــُوَيـــْـرَة  صورة صــُوَر
 نــُســـَـيْـرات نـــُســـَـيـــْـر نسر  نسور

 الاسم المركـــّـب يــُصــَغـــّـر جزؤه الأوّل ، ويــُترك الثانــي علـــى حالـــه ، مثل :  -11
عبد الله : عـــُبـــَيـــْد الله ،، عبدالملك : عـــُبـــَـيــْـدالملك ،، معديكرب : مــُعـــَـيـــْـديكرب ،، 

حم : بــُيــَيــْت لحم ،، صلاح الدين : صـــُلـــَيـــِّح الدين ،، نور الدين : نـــُوَير الدين ،، بيت ل
بدر الدين : بدُيَْر الديّن ،، تاج الدوّلة : توَُيج الدوّلة ،،، عماد الديّن : عُمَيدِّ الديّن ،،، نور الدين 

 : نوَُيْر الديّن 
 ملاحظات هامـــّــة : 

 ــّـر اسم معرب ، يعرّف وينكـــّـر ، ويثنــّـى ويــُجمع الاسم المصغـ
 لايــُصــَغـــّـر من الأسماء ماكان مصغــّـرا ً أو على هيئة المــُصغــّـر مثل : 

 شـــُعـــَـيــْب ،، كــُلــَيــْب ،، جــُهـــَـينــة ،، حــُذ َيفـــَـة ،، مــُهـــَيــْمن ،، مـــُســـَيـــْـطـــِـر . 
 

 انتهـــى التـــّـصغير بحــمد الله تعــــــــــــالـــــــى
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ـــسَــــــــب  النــّـَ

 
ســـَـب : أن تزيــد في آخر الاسم المنسوب إليـــه ياء مشددّة ، وتكســـر ما قبلــها ،  النــّـَ

والتي  لتدلّ علـــى نوع من العلاقة بين الاسم المنسوب إليه ، والصـــّـيغة التي تنتج ،
 تسمـــّـى الاسم المنسوب . إليك الأمثلة التالية : 

 الاسم المنسوب    الاسم المنسوب إليه 
 البكرِيّ      بكر 

 الوَصفِيّ      وصف
انيِّ      عمّان  عَمَّ

 بيروتيِّ      بيروت
 المركزِيّ      المركز
 الصّينيِّ       الصّين

 العراقِيّ      العراق    

لاسم المختوم بتاء التأنيث ، يكون بحذف التاء عند النسّب + ياء النـــّـسب النـــّسب إلى ا -1
 ، مثل : 

يّ ،، زراعة  الجامعة : جامعـــِـيّ ،، فاطمة : فاطمـــِـيّ  ،، البصرة : البصرِيّ ،، الذرّة : الذرِّ
الصحـــّـة :  : زراعـــِيّ ،، هندسة : هندســـِـيّ ،، ورقة : ورقـــِـيّ ،، تجارة : تجارِيّ ،،

 ،، كندة : الكِندِيّ ،، البلاغة : البلاغِيّ ،، المدرسة : المدرسِيّ الصحـــِّـيّ 

النـــّـسب إلى الاسم المقصور " أي المختوم بألف ) ا، ى ( ،، حسب ترتيب الألف ،  -2
 وحركة الحرف الثـــّـاني 

 مثل : إذا كانت الألف ثالثـــة تقلب واوا ً عند النـــّـسب ،   -أ
ربوِيّ ،، النــّواة : نوَوِيّ ،، مها :  فتى : فتوِيّ ،، ندى : ندوِيّ ،، عصا : عصوِيّ ،، ربا :

 مَهَوِيّ ،، رنا : رَنَوِيّ 
إذاكانت الألف رابعه والحرف الثاني ساكنا ً جاز قلبها واواً ، أو إبقاؤها وزيادة واو  -ب

 بعدها أو حذفها ، مثل : 
 : يافــِيّ : يافاوِيّ  يافا : يافــــــويّ 

 حيــْـفا : حيفـــوِيّ : حيفـــِـيّ : حــَيــْفاوِيّ 
  بصُْرى : بصُرَوِيّ : بصُْرِيّ : بصُْراوِيّ 
 الرمــْثا : رمثوِيّ  : رَمــْثـــِيّ: رمثاوِيّ 
 بـنـــْهــا : بنهوِيّ  : بــَنــهــِيّ : بنهاوِيّ 

ني متحرّكــا ً ، أو كانت خامسة ، أوسادســة ، فإنـــّـها إذا كانت الألف رابعة والثـــّـا -جـ 
 ، مثل : تـــُحذف عند النـــّـسب

كنـــَدا : كندِيّ ،، حبــَكا : حبــَكــِـيّ ،، بــَرَدى : بــَرَدِيّ  ،، ألمانيا : ألمانـــِـيّ ،، مـســـْـتشفى  
 : مــُستشفـــِـيّ 
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 : مرتضـــِـيّ ،، فرنســـا : فرنســـِــيّ ,بـــُـخارى : بـــُخارِيّ ،، مرتضــى 
 

 عند النسب إلى الاسم المنقوص ) الذي آخره ياء (  -3
يّ ،،، الشَّجي :  -أ يّ ،،، العمَي : عَمَوِّ إذا كانت الياء ثالثة تقلب واوا ) الصّدي : صَدوَِّ

يّ (   شَجَوِّ
 ـل : تقلب الياء واوا ً ، ويفتح ما قبلها ، مثـإن كانت رابعـــه  -ب

القاضي : القاضوِيّ ،، الراعي : الراعوِيّ ،، الثانــي : الثانوِيّ ،، الهادي ،، الهادوِيّ ،، 
 الباني : البانوِيّ ،، الســـاعي : الساعوِيّ ،، الشادي : الشادوِيّ ،، ماني : مانوِيّ .

  

 : عند النــّـسب إلى الاسم الممدود ننظر إلى أصــل الألف الممدودة ) اء(  -4
 إذا كانت الهمزة أصليـــّـة بقيت على حالها ، مثل :  -أ

إنشاء : إنشائـــِيّ ،، قــَرّاء : قــَرّائـــِـيّ ،، اجتزاء : اجتزائـــِـيّ ،، وضـــّـاء : وضـــّـائـــِـيّ ، 
 ابتداء : ابتدائـــِـيّ 

 ل : إذا كانت الهمزة زائدة للتأنيث قلبت واوا ً عند النـــّسب ، مثــ -ب
صحراء : صحراوِيّ ،، صفراء : صفراوِيّ ،، سوداء : سوداوِيّ ،، شقراء : شقراوِيّ ،، 

 شهباء : شهباوِيّ 
 زرقاء : زرقاوِيّ ،، حمقاء : حمقاوِيّ ،،، 

إذا كانت الهمزة في الاسم الممدود منقلبة عن أصل ) واو أو ياء ( جاز إبقاؤها همزة  -جـ 
 أو قلبها واوا ، مثل : 

 سمائـــِــــــيّ     أو    سمــاوِيّ     ـاء :سمــ
 كسائـــِــــــيّ   أو    كســـاوِيّ    كســـاء :

 ردائـــِــــــيّ   أو   رداوِيّ      رداء :
 قضــائـــِــــيّ    أو   قضــاوِيّ    قضــاء : 
 فضائـــِــــــيّ   أو    فضاوِيّ     فضــاء :
 صفائــــِـــــيّ   أو    صفـاوِيّ    صفــاء :

 بنائـــِـــــــيّ   أو    بنـــاوِيّ    بنـــــاء : 
 غـنـــائـــِـــيّ    أو    غناويّ     غـنـــاء : 

 

 عند النسب إلى الاسم المختوم بياء مشددّة يـــُنظر إلى يائه ، ولــها ثلاث أحوال :  -5
 
لأولـــى إلى أصلها وقلبت الثانية واوا ً وفــُتح ما إذا كانت بعــد حرف ٍ واحد ، رُدتّ الياء ا -أ

 قبلهـــا ، مثل : 
 حيّ : حيــَوِيّ ،، طيّ : طوَوِيّ  ،، غــَيّ : غــَوَوِيّ ،، زِيّ : زَوَوِيّ ،، 

إذا كانت الياء المشددّة بعد حرفين ، حذفت الأولــى وقلبت الثانية واوا ً ، وفتح ما قبلهــا  -ب
 ، مثل : 
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علـــَوِيّ ،،، نبيّ : نبــَوِيّ ،،، صفـيّ : صفـــَوِيّ ،،، قــُصــَيّ : قـــُصـــَـوِيّ ،،،، نقيّ :  عليّ :
 نــَقــَوِيّ ،،

 عديّ : عــَدوَِيّ ،، صفيـــّـة : صــَفــَوِيّ ،،، رَضيــّـة : رَضــَوِيّ ،،، رُقــَيـــّـة : رُقــَوِيّ .
ثلاثــة أحرف ، حذفت عند النــّسب ، ) اللفظ لا يتغيــّـر بل إذا كانت الياء المشددّة بعد  -جـ 

 المعنى هو الذي يتغيـــّـر ( ، مثــل : 
ـز بين النسب من  يّ  ،، ويميـّـَ الشافعيّ : شافعــِيّ  ،،،، البحتريّ : بحترِيّ ،،، المعرّيّ : معرِّ

 عدمه من المعنـــى ، مثال :
 (  أنا شافعـــِـيّ المذهب ) اسم منسوب

 توفــّـي الشافعـــِيّ  ) اسم علــم (
 شوقي بحترِيّ الصـــّـنعة ) اسم منسوب (

 رحم الله البحترِيّ ) اسم علــم ( 
 المعرّيّ رهين المحبسين ) اسم علم ( 

 يّ الفكــــر ) اسم منسوب (رِّ عَ إنـــّـك مَ 

 النسب إلى الأسمــاء على وزن فـــَعــيــلـــَـة ، له حكمان :  -6
إذا كان الاسم صحيح العين ، وغير مضعـــّـف ، حذفت الياء والتـــّـاء عند النسب ، مثـــل  -أ
 : 

قبيلة : قــَبــَلـــِيّ ،، صحيفة : صَحــَفـــِيّ ،، مدينة : مَدنَـــِـيّ ،، كنيسة : كــَنـسَـــِـيّ ،، حنيفة : 
 ة : رَبـــَـعـــِيّ  . حــَنــَفـــِـيّ ،، بديهة : بــَدهَـــِيّ ،، ربيعـــ

 إذا كان الاسم معتلّ العين أو مضعـــّـفا ً حذفت التاء فقط ، مثل :  -ب
حقيقة : حقيقـيِ ّ ،، دقيقــة : دقيقـــِيّ ،، جليلة : جليلـــِيّ ،، عزيزة : عزيزِيّ ،، طويلــة : 

 طويــلـــِيّ ،، قويــمة : قويمـــِــيّ .
: جــُهــَيــْنــَـة : جــُهــَنــِيّ ،، ــيــْـلــَـة تحذف الياء والتـــّـاء ، مثــل عند النــّسب إلى فـــُعــَ 
 مــُزَيــْنــَة : مــُزَنـــِيّ 

 فـــِـيّ  . ،، حـــُذ َيــْفـــَة : حـــُذَ  مـــِـيّ جـذُيمــه : جــُذَ 
 

( ، نفتح عينـــه  ، مثل  عند النـــّسب إلى الاسم الثلاثيّ المكسور العين ) الحرف الثاني -7
 : 

 نـــَـكـــِـد : نـــَـكـــَـدِيّ ـــَمـــِـر : نـــَـمــَـريّ ،،لـــَكـــِيّ ،، دئُــِل : دؤَُلـــِيّ ،، نملـــِك : مَ 
 

عند النـــّـسب إلى الأسماء الثـــّنائيـــّـة ) المؤلـــّـفة من حرفين ( نأتــي بالواو + ياء  -8
 ل : النـــّـسب ، مث

 أب : أبوِيّ ،، أخ : أخوِيّ ،، يد : يدوِيّ ،، دم : دموِيّ ،، غــَدٌ : غدوِيّ  .
 

النسب إلى الاسم الثلاثي الذي عوِّّضت التاء عن ثالثه ، نجعل التاء واوا ً + ياء  -9
 النـــّـسب ، مثــل : 
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ـــُرَة : كـــُرَوِيّ ،،، فئـــَـة : لغــة : لغوِيّ ،،، سنــة : سنــوِيّ ،،، أمَـــَـة : أمَـــَوِيّ ،،، ك
فـــِئـــَوِيّ ،،، شـــَفـــَـة : شـــَفـــَوِيّ ،،، أو شفــَهـــِيّ ،،، أخُــت : أخُـــَـوِيّ ،،، بنت : بــَنــَوِيّ 

 . 
 

 النـــّـسب إلــى الاسم المركـــّـب تركيبا ً إضــافيـاً أو مزجيـــّـا ً يكون كما يلـــــي :  -10
 ينسب إلــى صدر الاسم إذا أمُـن اللبس ، مثل :  -أ

نور الدين : نورِيّ ،،، صلاح الدين : صلاحـــِـيّ ،،، طبرستان : طبرِيّ ،،، أفغانستان : 
 أفغانـــِـيّ ،،، بدر الدين : بدرِيّ . 

 إذا خــُشي اللَّبس ينسب إلــى عجــز الاسم المركـــّـب ، مثــل :  -ب
دِيّ ،،، أبوحنيفة ،،، حــَنـــَـفــِيّ  ،،، أبونواس : نــُواســــِـيّ ،،، أبوبكــر : عبد الحميد : حمي

ـة : أمُـــَـوِيّ ،،، عبدالقادر : قادرِيّ .  بكـــرِيّ ،،، ابن عبـــّـاس : عبـــّـاســـِـيّ ،، بني أمُــَيـّـَ
 
 ـسب إلى أحد الجزأين ، مثــل : قد يــُنسب إلى الجزأين معــا ً إذا خيف الإلتباس عند النـّ  -جـ

عبد شمس : عبشمـــِـيّ ،،، بيت لحم : تلحمـــِـيّ ،،، امرؤ القيس : مُـرْ قــُـســـِيّ  ،،، 
 عبدالله : عبدلـــِـيّ  . حضرموت : حــَضــْرَمــِيّ 

 

شاب  .تأبطيّ  : تأبط شرا  :  النسب إلى الاسم المركب الإسنادي ينُسب إلى صدره -د

 .شابيّ  : ا قرناه
 ملاحظة : الاسماء المصدرّة بـ ) عبد ( ينسب إلى الجزء الثاني فيها عدا اسم ) عبدالله ( ، 

 عند النــّســَب إلــى الاسم المثنـــّـى والجمـــع ، ينسب إلــى المفرد ، مثــل :  -11
، المــِهــَن :  مــِهــْنـــِـيّ ،،، كتابان : كتابـــِيّ ،،، شاهدان : شاهــدِيّ ،،، الدوّل : دوَْلـــِـيّ ،،

 جبال : جــَبــَلــِيّ 
 شعراء : شاعـــِرِيّ ،،، أقطار : قــُطــْرِيّ ،،، ألوية : لوائـــِـيّ ،،، فرائض : فرضــِيّ . 

 ينسب إلــى الجمــع علـــى لفظــه في الحالات التـــّـاليــة :

 لعـــَلـــَـم ؛ مثــل : إذا كان الجمع علــما ً أو شبيهــا ً با -أ
المدائــن : مــَدائــِنــِيّ ) علم( ،،، الأنبــار : أنبارِيّ ،،، الأعراب : أعرابـــِيّ ،، أنمــار : 

 أنمارِيّ ،،، الأنصــار : أنصــارِيّ ،،، الصحابة : صحــابـــِيّ ،،، بركات : بركاتـــِـيّ .
 ه ( ، مثــل : إذاكان اسم جمع ) ليس له مفرد من لفظـــ -ب

قوم : قومـــِيّ ،،، شـــَعب : شــَعبـــِيّ ،، قبيــلة : قــَبــَلــِـيّ ،،، جيش : جيشــــِـيّ ،،، نساء : 
 نســائـــِـيّ .

إذاكان اسم جنس جمعـــيّ ، وهو الجمع الذي يفرّق بينــه وبين مفرده بالتـــّـاء أو بياء  -جـ
 النــّـسب ، مثـــل : 

 ـر : شـــَجـــَـرِيّ ) المفرد شجرة ( ،،، تفـــّـاح : تــُفــّـاحـــِـيّ ) مفرده : تفـــّـاحة (شـــجـــَ
 عــَرَب : عــَرَبـــِيّ ) المفرد : عربيّ ( ،،،،،، يهود : يهودِيّ ) المفرد : يهــودِي (  . 

 إذا لم يكن للجمــع مفرد ينُسَب إليه علــى لفظه ، مثــل : -د
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 بابيلـــِـيّ أبابيل : أ
: ساعات : ساعاتــِيّ ،،  ملاحظة : قد ينُْسَب إلى الجمع على لفظه إن دلّ علـى مهنــة ، مثل

 جواهــر : جواهرِيّ ،،، جلـود : جلـودِيّ 
: طلابّ : طلابّـــِـيّ ،،، عــُمــّـال :  مثـــل،  وإذا دلّ علــى فئــة من فئــات المجتمــع

 عــُمــّـالـــِـيّ .

هنالك طريقة في النــّسب تشيــع كثيــرا ً علــى ألسن العــامــّيـــّـة ، ولكنّ الفصيحــة  -12
تقيــّدها بألفاظ معدودة ، وتقوم هذه الطريقة على زيادة ألف ونون قبل ياء النـــّســَب ، مثــل 

 : 
ـيّ  ـيّ ،،، الجسم : جسمانــّـِ ـيّ ،،، العقل : عقلانــّـِ ـيّ  الروح : روحانــّـِ ،،، العلــم : علمانــّـِ

ـيّ . ـيّ ،،، الرّب : ربـــّـانــّـِ يّ ،،، النـــّـور : نورانــّـِ  ،،، النــّفس : نفسانــّـِ

 من شواذ ّ النــّســَب : ) حفـــظ ( : -13
،،،  الدهّــر : دهُــْرِيّ ،،، الباديــة : بــَدوَِيّ ،،، البحرين : بــَحــْرانـــِيّ ،،، الريّ : رازِيّ 

الطبيعة : طبيعـــِيّ ،،،البديــهة : بديــهـــِـيّ ،،، طيــِّـىء : طائـــِـيّ ،،، اليمن : يمــانـــِـيّ ،،، 
 صنعــاء : صنـعانـــِـيّ ،،، الوَحدة : وَحــْدانـــِـيّ ،،، حروراء : حــَرورِيّ .

 فوائــــــــد في النـــّـســـَـب :  -14

ــة المختومة بتاء التأنيث يسبقهـــا ألف ، يــُنســَب إليها بحذف التـــّـاء الأسمــاء الثلاثيــّ  -أ
 وقلب الألف

نواة : نوَوِيّ ،،، فتاة : فــَتــَوِيّ ،،، حــَصــَاة : حــَصــَوِيّ ،،، نجاة : واوا ً ، مثــل :  
 نــَجــَوِيّ ،،، قطاة : قــَطــَوِيّ  . 

ماثلهــا يــُنســَب إليهــا بحذف تائهــا ، وقلب الياء واوا ً وفتــح الأســماء التـــّـالية وما ي -ب
 ما قبلــها ، مثل : 

تربية : تربــَوِيّ ،،، تنمية : تنمـــَـوِيّ ،،، تصفية : تـــَـصــْفــَوِيّ ،،، تغذية : تـــَـغـــْذ وَِيّ  
 ،،، ترقية : تـــَرْقـــَـوِيّ  . 
 ـــّـســـَـب بحمد الله عزّ وجـــلّ ،،،،،،،انتــــهـت قواعـــــــد الن

 


